

SUSCRICION
 En la capital. 4'50 ptas. trimestre
 Fuera de la capital. 5 id. id.
 Pagar en oro. 48 id. semestre
 Pagar en un año en oro. 55 id. id.
 Extranjero. 7'00 id. trimestre
 Todo pago se en tiende por adelantado
 Redacción y Administración, plaza de San Francisco, 6, bajos.

LA LUCHA

ANUNCIOS
 En la primera pag. 1 pta. línea.—En la segunda, 75 céntos.—En la tercera, 50 céntos.—En la cuarta, 25 céntos. y a los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 5 pesetas en adelante y además 15 céntos de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 a 5 céntos la línea, a juicio de la Administración. Corresponsal en París para anuncios y recamos, A. Lorette, 61, rue Coumarta.

AÑO XXX

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona viernes 4 de mayo de 1900

NUMEROS SUELTOS 25 céntos.

N.º 7.051

REVISTA DE MADRID

En el nuevo Ministerio.—Un estanque.—Accidentes del trabajo.—Cambio de impresiones.—La bella Otero.—El hilo de la existencia.—La tela de araña.—Nuestro gran don José.—Triste comitiva.—Las cámaras de comercio.—Fiestas palatinas.—Una recepción.

Impresión viva y dolorosa causó la noticia de la desgracia ocurrida en las obras del nuevo Ministerio, doble ó dividido, de Instrucción y Bellas Artes y Obras públicas.

El edificio, que más carácter tiene de esta última parte que de la primera, estaba ya terminado. Si en conjunto no es esbulto y ligero como piden las pragmáticas modernas, es monumental y sólido, sin precisar, por tanto, de verja ó cerca que lo defienda de accidentes exteriores. Pero alguien dijo que mejor estaría con una verja que lo aislara del paseo y emplazaron un pesado muro sobre el que se levantará un anacrónico conjunto de columnatas de piedra, lanzas, columnas y cariátidas de hierro, (de estilo egipcio) que no se sabe qué objeto tienen.

Las columnitas de piedra son esbeltas y gallardas, las de hierro, de estilo egipcio, dan carácter lóbrego y más parece el total de la cerca de ser *acuarium* ó un estanque, dentro del que se vé el edificio del Ministerio.

En dichos muro y verja trabajaban varios obreros; uno sin trabajo llega en demanda del pan para sus hijos á cambio de su esfuerzo corporal; detiénese un momento en espera de la contestación al pié de una grúa que eleva un sillar, rómpese aquella con aterrador crujido y el aplastante bloque magulla un hombre y mata dos; de éstos uno es el obrero sin trabajo que pide sustento para sus hijos y encuentra para ellos las amarguras de la infancia.

Hay en esta nota triste el consuelo de que el ministro de Obras públicas se interesó inmediatamente por las familias de las víctimas y de que en el contrato de las obras estaba previsto el caso de desgracia, además de la ley, ya vigente, de accidentes del trabajo.

Pero una impresión, y más si es penosa, no puede durar mucho en una población que empieza á tener humos de gran capital.

Aquellos contertulios de círculos y cafés que por la tarde comentaban el infortunio del obrero que perece en el trabajo, quedaban por la noche extasiados admirando á la bella Otero que majestuosamente se presentaba en un palco del teatro Esclava. La desconocida pecadora del ayer tiene hoy fama universal: París, la Babilonia moderna, recuerda más á España viéndola que acordándose de que allí tenemos un digno embajador, y la Otero á su vez, reatituye en limosnas algo de lo mucho que gana en mundanías, cubre su cuerpo con tantas costosas prendidas de valiosas joyas y cuida siempre la pose para no decaer en la admiración que le rinde el aureo bello cino parisién.

De cuando en cuando llega á respirar los aires de la patria y... ¡cómo no ha de ser blanco de todas las miradas, cuando la luz, efluvio divino, corre ferviente á descomponerse en irisadas tonos en la recargada pedrería de su tocado.

En la Zarzuela estuvo la noche siguiente; caballeros de albinas pecheras formaban su corte y *Mr. Pompon*, ministro de su *pompa*, ocupaba su izquierda.

Nuestro Madrid ya no tiene su aspecto característico de pueblo en familia, de confianza, como si dijéramos, á la *neglissé*. Ya no hay esa confianza en lo que nos rodea, porque lo que hoy nos rodea es la electricidad: hilos subterráneos de las compañías de luz, hilos aéreos de los tranvías, del te-

légrafo y del teléfono y todo esto aumentando de continuo dan á Madrid el aspecto de una ciudad cogida entre telas de arañas y el transeunte siempre está en peligro de perder el hilo de su existencia si un hilo de aquellos se rompe y le hace *contacto*, porque se suelen romper á menudo.

A los tranvías ya existentes hay que agregar otro circular que recorrerá la carrera de San Gerónimo, la calle de Alfonso XII y gran parte de las *rondas*.

Echegaray, nuestro gran *don José*, gloria de la ciencia y de la literatura, ha sido nombrado senador vitalicio, por el señor Silvela.

Resistióse don José á aceptar un cargo político, puesto que de la política se ha alejado hace tiempo, pero Silvela, que tiene fama de orador convincente, no merecía esta fama si no alcanzaba, como alcanzó, la conformidad de nuestro gran dramaturgo. Echegaray será, por lo tanto, senador independiente, independientísimo, pero *penderá* siempre de su buena fé y de su precioso talento. No será él de los que van á ocupar un escaño que se convierte en banco de la inercia: tomará insensiblemente parte activa en reformas que beneficien al país y su ejemplo sacará del *letargo* á los *abuelos* de la Patria. Si para llegar á la victoria no hace falta en ocasiones un gran número de héroes, sino un buen general que los guíe, el Senado tendrá un general que tiene por lema, *Patria, Fides... Labora* y con ese lema se vence. Silvela puede vanagloriarse de ser el *conquistador de este conquistador*.

Formar parte de un Gobierno sin percibir odios producidos por la política es difícil, pero el ministro de la Guerra lo consiguió. La dramática muerte de su virtuosa señora doña Margarita Fesser, fué sentida por todo Madrid. La fatalidad hizo que mientras el señor Azcárraga visitaba el laboratorio de ingenieros acompañando

á la Reina, falleciera su señora repentinamente y fuera de su casa. En fúnebre comitiva trasladaban momentos después el cadáver al palacio de Buenavista y la muchedumbre se paraba silenciosa, impresionada por la presencia de la camilla que conducía á la que fué bondadosa dama y caritativa protectora de los menesterosos.

No cesan las conversaciones sobre las cámaras de comercio y las bases de su manifiesto.

En estos momentos todavía no son conocidas en Madrid, aunque de ellas se dan diversas versiones. Nosotros podríamos delatar la conversación con un individuo de la directiva, pero sobre que nuestra conducta no sería del todo correcta, más respetos merecerá á todos lo declarado por el señor ministro de la Gobernación, asegurando que en el manifiesto no haya nada penable.

El comercio de la Corte ha de notar en su venta los buenos efectos de dos fiestas palatinas que se preparan.

Es una de ellas un *té*, al que asistirán los caballeros de uniforme ó frac con calzón corto. Este traje, de suma etiqueta, suele traer consigo medias convenientemente modeladas que suplan la falta de carnes ó de esbeltez de los que han de lucir sus canillas, y requiere además un frac de corte nuevo é irrepachable. De aquí el movimiento comercial que se suele observar ante estos acontecimientos. Otra de las fiestas es para recibir á un embajador que trae para don Alfonso XIII las insignias de una orden austriaca, y si el tiempo, que ahora ha cambiado en lluvia no lo impide, se celebrará una *garden party* en los jardines del Campo del Moro.

La academia de ciencias exactas, físicas y naturales recibió en su seno á don Pedro Palacios y Saenz que la honra por sus trabajos, y al que hizo dignos honores al con-

to no es para seducir á nadie y no he ido.
 —Agua fría y agua caliente—exclamó Dodichet.—¿Es aguador acaso ese hombre?
 —Es lastima, poque su segunda mnjer no es fea, y de buena gana la hubiera hecho el amor—dijo Filemon;—pero no me he sentido con valor para beber tanto.
 —Y su hija, ¿no es como ella encantadora?
 —No la conozco.
 —Su madastra quiere absolutamente casarla. Es hermosa y tiene celos de su belleza; por todas partes la busca maridos. He sabido que para este asnto se ha dirigido á una vendedora de equipos de novia que hace matrimonios.
 —¡Alto, alto! ¡Como! ¿Esa gente se ocupa de zurcir voluntades?
 —Ya lo creo, mi querido Dodichet, y comprenderás que con gran provecho. Estipulan en sus condiciones que facilitarán los presentes que ha de hacer el futuro á la desposada. Si éste no tiene dinero para comprarlos, le hacen un anticipo, seguras de ser pagadas con el dote que pasa á manos del marido.
 —Pues mira, merece pensarse ese negocio, y creo que voy á dedicarme á hacer matrimonios. ¿Sabes el nombre de esa agente de himeneos?
 —La señora Putifar.
 —¡Diablo! el nombre promete. Será preciso que la encargue me busque una millonaria y partiré el dote con ella. Por otra parte, su señor Miroton ó Mirotaine debe conocerme; es absolutamente preciso que yo le juegue alguna de las mías.
 —Te suplico, Dodichet, no hagas alguna de las tuyas; comprometerías á Julieta y no lograrías que mis negocios se mejorasen.
 —¡Tus negocios! ¿Y te imaginas que tus alfileres se des-

Amaba con pasión á las mujeres, y cuando me decían que desconfiase de ellas, no daba crédito á las advertencias. Necesitaba una prueba, de esa manera la he tenido muchas veces y he concluido por desilusionarme. He querido entonces estudiar las mujeres y solo he encontrado en ellas coquetería, sobre la cual es imposible fundar la fidelidad. Esto me convirtió algún tiempo en misántropo; pero bien pronto me convencí de que era preciso tomar el mundo tal cual es y contentarme con relaciones de pasatiempo. Siento sin embargo, que solo he nacido para amar y que mi felicidad consiste en ser amado de esa manera. He ahí mi posición. En cuanto á la fortuna, no tengo de qué quejarme, pero nunca podré ser dichoso.
 —¡Bravisimo!—exclamó Dodichet; ahora yo, señores, por el contrario de Adhemar, soy dichoso porque paso mi vida en una completa diversión. Debo convenir, sin embargo, en que no tengo todavía una posición asegurada; he sido tantas cosas que parezco el hombre universal. He ocupado destinos, empleos, en los que he permanecido bien poco, no sé por qué, es decir, sí, sé por qué. Arrastrado por mi inclinación á burlarme de todo, buscaba sin cesar algo que me sirviera de diversión; empleado en un almacén de novedades, siempre hallaba medio de mezclar y embrollar todas las mercancías, poniendo en un sitio lo que debía estar en otro, y cuando los compradores llegaban, nada estaba en su lugar y había gritos y disgustos. Yo reía como un loco. Empleado después en una administración, tenía por jefe un señor que no se sentaba más que sobre un rollo de cuero, no se por qué razon. Un día le sustituí con otro que no contenía mas que aire, y cuando mi jefe se dejó caer muellemente en un sillón, el redondel se aplastó produciendo un ruido capaz de comprometer á cualquiera. Esta ligera burla me hizo perder el empleo, pero yo reía como un loco.

testarle el ilustre académico de número don Daniel Cortazar.

Los trabajos de ambos señores son notables y aportan datos de cultura de los que merecen tenerse en cuenta.

Tartarin.

29 abril de 1900.

DE TODAS PARTES

La creciente afición á los perfumes ha dado ocasión al americano Harry-Peck á la variante de un conocido proverbio.—«Dime tu perfume favorito y te diré quien eres», afirma, sosteniendo que así como se pretende conocer el carácter de una persona por la forma de su cabeza ó por los caracteres de su escritura, así también por sus perfumes predilectos.

Peck hace la siguiente agrupación de los perfumes. La rosa blanca, la petiberia, el celtis, el agua de Chipre, la «peau d'Espagne» y el patchuli, tienen todos el mismo perfume fuerte, embriagador, y según la teoría del americano, las personas que los usan con preferencia no son precisamente de los mas agradables por su carácter. Son inclinados al sentimentalismo, á una verbosidad molesta, á la sensualidad, á la pereza corporal é intelectual, son gastadores y por general inclinados á la obesidad en una edad mas avanzada.

Peor aun es la característica de los aficionados al almizcle, son, según Peck, personas brutales.

En cambio hay otros perfumes que indican en sus aficionados grandes cualidades de carácter y de inteligencia. Entre ellos se cuenta el perfume de violetas que indica en sus aficionados un carácter suave, franco, alegre, y el agua de Colonia, cuyos aficionados son para Peck un compendio para todas las buenas cualidades. Se distinguen por su pureza de carácter, su penetrante inteligencia, su amor al estudio y su vasta instrucción.

En cambio no es fácil clasificar las personas que tienen predilección por el corolopsis y el ayopaná; son naturalezas escepcionales, caprichosas siempre y á menudo mas ó menos perversas. «No aconsejaria á nadie», dice Peck, casarse con una mujer aficionada al corolopsis; tal matrimonio podria tener fatales consecuencias.»

LA GUERRA ANGLO-BOER

Operaciones en Orange.—Opiniones del ingeniero Mr. Leon y de un general prusiano acerca de la guerra.

El cerco de *Wepener* ha terminado, como ya suponíamos, con la retirada de los boers. La tenacidad con que los ingleses se sostienen en el interior de las pobla-

ciones, ha quedado nuevamente demostrada en este episodio. Pero el número de tropas puestas en movimiento por lord Roberts para lograr este resultado, parecia indicar que se perseguía otro aun de mayor importancia, cual era el de cortar la retirada á las fuerzas enemigas, ó por lo menos obligarles á batirse en condiciones desfavorables. Cuatro son las columnas que han tomado parte en estas operaciones: al S. la formada por tropas de la división Brabant, reforzada luego por la brigada Hart, procedente de *Natal*, con cuyo refuerzo esta columna debió alcanzar un efectivo de 8 á 10 mil hombres. La columna central, cuyo objetivo ha sido *De Wets-Dorp*, la componian primero las divisiones *Chermside* y *Rundle*; pero despues fué reforzada con tropas de caballería é infantería montada mandadas por *Pole-Carew* y *French*, alcanzando un efectivo que no bajaría de 15.000 hombres. La tercera columna, que salió de *Bloemfontein* hacia *Tabunchu* á las órdenes del general *Hamilton*, cuenta con 15.000 hombres. Resulta, pues, un total de 40.000 hombres y 180 piezas para envolver á los 8 ó 10 mil boers que atacaban *Wepener* y defendian *De Wets Dorp* y los caminos que podian seguir los ingleses para librar del cerco aquella población.

Las noticias mas recientes indican que la segunda parte del plan de lord Roberts no ha podido realizarse y que los boers han encontrado libre el camino de retirada. La causa de ello ha sido la lentitud con que se han movido las columnas inglesas y sobre todo el retraso con que ha salido de *Bloemfontein* la que ha marchado hácia *Tabunchu* y *Ladybrand*. Mientras estos dos puntos no caigan definitivamente en poder de los ingleses, los boers podrán fácilmente recorrer de N. á S. la parte oriental del *Orange*, y, no habiendo sufrido al retirarse de *Wepener* un descalabro, es de creer que muy pronto aparezcan en otro punto y obliguen á lord Roberts á desplegar de nuevo sus fuerzas.

La combinación de movimientos ideada por lord Roberts ha sido bien concebida, pero la ejecución, y esto sucede con mucha frecuencia, no ha correspondido á la concepción. Las columnas inglesas se han

movido con excesiva lentitud y la que partió de *Bloemfontein* que, en nuestro concepto, debió adelantarse á las otras para interceptar á los boers la retirada, al ser empujados hácia al N., fué la última en ponerse en marcha. El mal estado de los caminos ha contribuido sin duda á todo ello, pero también hay que achacar tales entidudes á las condiciones especiales del ejército y del soldado inglés. La caballería, que tanto contribuyó á cortar la retirada á las tropas de *Kronje*, no ha desplegado en esta ocasión tanta actividad, sea por impedirlo el terreno, sea porque lord Roberts haya temido que, sometiénola á excesivas fatigas, quedara nuevamente aniquilada.

En la actualidad las fuerzas inglesas que se hallaban reconcentradas en los alrededores de *Bloemfontein* se encuentran diseminadas, y para emprender el movimiento de avance, será preciso reunir las de nuevo, y probablemente darles algún descanso, de modo que es de suponer que tal movimiento tarde aun en iniciarse, y que los boers aprovechen este retraso.

Por de pronto, la situación de lord Methuen no parece que sea del todo halagüeña. Dos veces consecutivas ha emprendido este general un movimiento de avance, que ha debido luego suspender, para convertirlo en retirada. Ciertamente no puede hacerse responsable de ellas, pues han obedecido á órdenes superiores; pero la última resultó algún tanto comprometida para su retaguardia. Bien pudiera ahora suceder que los boers, cuya movilidad es, y debe ser mayor que la de sus adversarios, se dirigieran contra las tropas de lord Methuen, y amenazaran el flanco izquierdo de lord Roberts, como antes amenazaron el derecho, obligándole á un despliegue de fuerzas hácia *Boshof*, con lo cual detendrían otra vez el movimiento de avance.

En el resto del teatro de la guerra nada ha ocurrido de particular; *Mafeking* sigue resistiendo, y por ahora no es fácil que sea socorrida. En el *Natal* calma chicha; solo los boers se permiten dar alguna sorpresa á los ingleses, pero sorpresas sin consecuencias. De la columna *Carrington* que marchó á *Rhodesia*, atravesando las posesiones portuguesas, no se conoce

la verdadera situación, ni tampoco el objetivo que se propone alcanzar. Lo que sí parece cierto es que los boers se preparan para cerrarle el paso.

Las noticias acerca de los efectivos de éstos son sumamente contradictorias; algunos los suponen de mas de 100.000 hombres, cifra en nuestro concepto evidentemente exagerada. Un corresponsal del *Times* en *Lorenzo Marquez*, centro en donde se elaboran multitud de noticias falsas, los calcula, contando con los *afrinkanders* sublevados, en 80.000 hombres, á saber; 50.000 en *Orange*, 15.000 en *Warrenton* (al N. del rio *Vaal*) y 15.000 en el *Natal*. El ingeniero francés *M. León* afirma que las fuerzas boers no han ascendido á mas de 30.000 á 35.000 hombres, esta cifra quizá peque por defecto. Este ingeniero, herido en el sitio de *Kimberley*, ha desembarcado recientemente en *Marsella*; y sometido, como era de rigor, á un interrogatorio por parte de los periodistas, ha dado noticias curiosas, algunas ya conocidas. De los generales ingleses, particularmente de *Gatacre* y *Buller*, tiene formada una idea deplorable, y en cuanto al término de la guerra opina que, á pesar de su heroísmo, si una batalla decisiva no les hace dueños de la situación, los boers solo pueden tener esperanza en una intervención de las potencias; según parece, confían en ella y sería «realmente un crimen», dice *M. León*, que dejara aplastar, permaneciendo testigos impasibles, tan valeroso pueblo. Pero las grandes potencias tienen impasibilidad para esto y mucho mas.

Como se ve, la opinión expuesta coincide con la que repetidas veces hemos manifestado, y es también la que una correspondencia de *Berlin*, publicada en el *Temps*, atribuye á un general prusiano. Como esta circunstancia le da una autoridad que no puede proporcionarle el que estas líneas escribe, las copiamos á continuación como refuerzo de las opiniones expresadas en artículos anteriores:

«Desde el punto de vista puramente militar la muerte, justamente sentida, de *Joubert*, no puede calificarse de desastrosa para los boers; la táctica de *Joubert* ha sido estrictamente defensiva, y en campaña la defensiva que no se combina siem-

— 14 —

Durante todas estas aventuras, os aseguro que lejos de ganar dinero, solo pensaba en gastar poco á poco todo mi caudal. Pero tengo todavía algunos parientes ricos, y con el propósito de la enmienda... Por fin he encontrado mi verdadera vocación y es... el teatro. Si señores, estoy destinado á brillar un día en la escena... No he llegado todavía al pináculo, es cierto; pero llegaré y de aquí á un año, en este mismo café, os emplazo para que vengais á felicitar me por mi talento.

—Así sea—dijo *Adhemar*,—y ahora le toca hablar á *Luciano*.

—Yo, señores, comienzo por decirles que nada he conseguido todavía y podeis juzgar por lo tanto de mi estado. He trabajado mucho, demasiado tal vez, pero en nada he prosperado. He ensayado muchos comercios en pequeño, pero en ninguno he tenido suerte. Me han engañado muchas veces, he sido explotado por los mismos que eran mis socios y que guardaban para sí todos los beneficios; pero no he perdido la esperanza y acabo de inventar una nueva especie de alfiler para las damas, con lo que creo prosperaré. Debo decirlos también que estoy enamorado y el padre de la que adoro no quiere dar su hija más que á un hombre que tenga un gran establecimiento.

—Qué, mi pobre *Luciano*, ¿estás enamorado? ¿realmente enamorado?—preguntó *Adhemar*.—No tomes nunca en serio ese sentimiento.

—Perdóname, *Adhemar*, pero no pienso como tú. Por el contrario, solo el amor es lo que me hace dichoso; es mi consuelo, mi esperanza; me sostiene en la adversidad, porque soy correspondido.

Una sonrisa de mi amada me hace olvidar toda una semana de disgustos.

—¡Ah! ved si es atrevido—dijo *Filemon*;—ha hecho la

— 15 —

conquista de la niña en las barbas de su padre. Conozco esa táctica.

—¿Quieres, *Luciano*, que te suplante, que busque un medio de burlar al papá? Yo estoy aquí.

—No, *Dodichet*, gracias. La que yo amo no es de esas que se dejan robar: es prudente, bien educada, y no se entregará mas que á su marido. Si fuese de otra manera no la amaria.

—Muy bien; y ¿quién es ese padre que no aprueba la elección de su hija?

—Un avaro, un miserable, un hombre que no tiene mas Dios que el dinero. Añadid á esto que no dota á su hija, y quiere para ella un marido con dinero.

—¿Y qué hace ese canalla?

—Nada según dice; pero, entre nosotros; yo creo que es prestamista y que da dinero con gran usura. Es rico, pero se duele de los malos tiempos que corren. Está casado en segundas nupcias con una mujer que es excesivamente joven y que debe haberle llevado un buen dote, pues de otro modo no se hubiera casado. Pero es una señora que le gusta algunas veces divertirse, reunir á los amigos, y esto desespera al señor *Mirotaine*, que desea suprimir todo lo que trasciende á gasto.

—¡*Mirotaine*! ¿has dicho *Mirotaine*, *Luciano*? Le conozco. Sí... *Mirotaine*, un viejo husard que vive en la calle de *San Luis* en el *Marais*.

—El mismo. Puesto que le conoces, ¿encuentras exagerado el retrato que de él acabo de hacer?

—No, nada de eso; es un usurero y un malvado. Me ha invitado varias veces á que vaya á sus soirées; pero he sabido que por refresco solo de agua y azucarillos.

—¡Sublime! ¿Y en invierno?

—Mucho peor; en invierno agua caliente. Como veis, es-

ELIXIR GALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de José M.ª Pérez y E. Vives.

medicamento de gusto agradable resultando tan rápidos y eficaces que el enfermo *aumente el apetito y las fuerzas* casi siempre desde las primeras tomas. Depósito, farmacia Gallo. Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, crecimiento defectuoso y demás afecciones que se curan por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

pre con la ofensiva es un contrasentido. El quite no sirve, si no va seguido de un ataque rápido como el rayo, y, si es posible, de una estocada á fondo. Hay que añadir, además, que solo una resolución desesperada puede salvar al mas débil, al inferior en número. La divisa debe ser *audacia, mas audacia y siempre audacia*, según la frase de nuestro Danton. Luis Bot ha parecido ser *the right man in the right place*; pero no puede decirse, y no hay que olvidarlo, que sea un general en jefe á la europea, con un poder discrecional como el de lord Roberts; ha de luchar con el detestable sistema de los consejos de guerra que adoptan frecuentemente resoluciones tímidas. Vuestro brillante y entendido compatriota, el coronel Villebois-Mareuil, quería la ofensiva, pero los boers se reputan los primeros y mas inteligentes guerreros del mundo y desconfían de los oficiales europeos.

«¿Qué deben hacer ahora los boers? se ha dicho veinte veces, y no hay duda posible. Deben procurar, ante todo, entretener y fatigar al enemigo, evitar batallas decisivas, retroceder por una parte palmo á palmo, y por otra asaltar sin descanso y repentinamente puntos diversos y lejanos de la inmensa línea de tropas del ejército inglés. A pesar de la gran cantidad de fuerzas de milicia destinadas á defender esta línea, los ingleses harán mal en adormecerse; porque las guerrillas boers pueden, en un momento determinado y en un punto dado, realizar la superioridad numérica.»

A lo espuesto se nos ocurre, sin embargo, con permiso del general prusiano, una objeción, y es que, dada la situación de los boers, conviene mezclar el *vino de audacia*, muy conveniente en la guerra, con un poco de *agua de prudencia*.—B.

(Del Diario de Barcelona.)



ALMUERZO

Huevos revueltos con queso.—Besugo cocido.—Salchichas á la parrilla.—Ensaladas de langosta.—Postres.—Café.

COMIDA

Sopa dorada.—Filetes de pescadilla á Confit.—Perdices con cebolla.—Picadillo de pavo con arroz.—Espinacas con jugo.—Postres.

Besugo cocido.—Una vez limpio y vaciado, se coloca en una besuguera que contenga abundante agua hirviendo; después que haya dado un hervor, se le dá la vuelta, y cocido lo necesario, se reduce el caldo y se frie aceite con ajos, y se le echa por encima. Antes de sacarlo á la mesa se rocía con zumo de limón.

Perdices con cebolla.—Después de bien limpias se ponen enteras en una cazuela con cebolla picada; cuando estén fritas, se hace tostar pan rallado, que se envuelve con pimienta en polvo, se deslíe en buen caldo del puchero, y se echa por encima de las perdices.

León Loty

(Prohibida la reproducción.)

NOTICIAS

Un tal Malassis, que compareció ante el jurado del Sena acusado de asesinato frustrado, ha intentado suicidarse ante el tribunal, asustándose cuatro cuchilladas en la garganta.

Tuvo que suspenderse la vista y Malassis fué trasladado en grave estado al hospital.

—Se ha visto muy concurrida la importante feria de ganado celebrada en la villa de Castelló de Ampurias.

—El domingo próximo los obreros típo-grafos de esta ciudad saldrán á las 8 de la mañana con dirección á Bañolas y á Porqueras, celebrando en la primera de dichas poblaciones un modesto y fraternal banquete, para conmemorar la fiesta de su Patrón SAN JUAN ANTE PORTAM-LATINAM, interrumpida hacia algunos años.

—El «Centro Republicano» de esta ciudad ha terminado las obras de restauración y ampliación de sus salones.

—En Camprodon se proyecta la creación de una sociedad coral sobre las mismas bases que la que existió antiguamente.

—Dicen de San Hilario Secalm que en aquella población los roderos, imitando la conducta de los trabajadores de Oson, Anglés y La Sellera, tratan de asociarse para hacer resistencia á los propietarios de bosques de castaños y avellanos y exigirles mayor jornal, poniendo trabas de esta manera á la explotación de una de las mas importantes industrias de aquella comarca. Añádese que si dichas exigencias llegan á plantearse, serán causa de serios conflictos, puesto que los propietarios dicese no podrán acceder á las pretensiones de los roderos.

—Ha fallecido en San Feliu de Guixols, su villa natal, el joven picador de toros conocido por *Peleon*.

La muerte de nuestro amigo ha sido muy sentida en esta ciudad en donde habia residido largas temporadas desempeñando el cargo de profesor de gimnasia.

Descansen en paz don Rafael Barris y reciba su familia nuestro pésame.

—El señor juez de instrucción de este partido cita á Domingo Soteras y Victoria Soler Ferrer, que habian residido en Hostafranchs, calle de San Miguel, número 2, donde tenian un estanco y hoy de ignorado paradero, para que el dia catorce del corriente y hora de las nueve y media de su mañana comparezcan ante la Audiencia provincial de esta ciudad á fin de asistir como testigos al juicio oral de la causa seguida sobre tentativa de expendición de moneda falsa, contra Maria Bartrolí Serra.

—Dicen de Palafrugell á un colega, que los *abbejas* han inaugurado la temporada de pesca, una de ellas con muy buena suerte; en la primera noche sacó en tierra más de 60 quintales de *barats*, vendiéndolos á precios corrientes y como hasta ahora el pescado escaseaba y se vende bien, resulta que patrón y marineros habrán ingresado buenos cuartos.

—Telegrafían de Viena, que el archiduque Carlos Fernando vendrá á Madrid para cumplir una misión difícil sobre la que se guarda gran reserva.

—La Dirección general de Sanidad ha publicado una circular dirigida á los gobernadores civiles de las provincias, recordándoles el cumplimiento de la Real orden de 15 de octubre del 98, en vista de que hoy termina el plazo de seis meses concedido para el uso de féretros metálicos, á fin de que desde dicho día no se empleen mas que los de madera de pino saogrado, sin nudos ni mezclas desinfectantes, no permitiéndose las maderas compactas, ni recubrir las que no lo sean sino con paño ó tegidos análogos.

—Dice *El Puerto* de San Feliu de Guixols, que desde hace algunos días, ó mejor dicho algunas noches, las gentes timoratas andan preocupadas por unas luces, fantasmas ó duendes que, según la voz pública afirma, aparecen en los alrededores de este cementerio. Anteanoche unos *osados* sujetos persiguieron las fantásticas apariciones que, como es de rigor en tales casos, desaparecieron al notar su proximidad.

—Escriben de Puigcerdá, que después del duradero invierno que hemos atravesado, por fin se ha presentado ahora una

primavera agradable que, á no dudar, ha de imprimir rápido y extraordinario desarrollo á la producción del fértil suelo de aquella comarca.

—La sociedad Uvach hermanos y Campderá, han solicitado el establecimiento de servidumbre de paso de corriente eléctrica por medio de una línea aérea á través de la carretera del Estado de Vilademat á Palafrugell para el alumbrado eléctrico, y según el proyecto redactado por la Sociedad Uvach hermanos y Campderá, lo cual se pone en conocimiento del público á fin de que los que deseen reclamar contra dicha servidumbre lo verifiquen dentro del plazo de 30 dias.

—Dicen de Palafrugell, que los señores Hijos de Francisco Forgas, según escritura otorgada ante el notario de Barcelona don Joaquín Nicolau se han constituido en sociedad mercantil colectiva, para dedicarse á los mismos negocios de corche y taponés en que se ocupaba la antigua casa Francisco Forgas é Hijos.

—A nombre de D. Antonio Gironés y Bofill, vecino de Sarriá (Barcelona), se ha solicitado la propiedad de treinta y seis pertenencias de una mina de hierro con el nombre de «Elsa», sita en término de Tosas (barrio de Fornells), paraje llamado Font Mafé y «Torrent de Vallaneda.»

—La *Frontera* de Camprodon, llama la atención de las autoridades de aquella comarca, para que hagan guardar y respetar lo que la ley previene respecto á las crias, pues dice que incesantemente pululan por aquellas arboledas verdaderos enjambres de diminutos *Pieles Rojas*, cuyo único propósito es atisbar la colocación de los nidos para destruirlos salvajemente, criminal afición que es preciso cortar.

—Esta mañana se anirán en indisoluble lazo en la iglesia del Carmen, nuestro estimado amigo don Román Perez, empleado en la Intervención de Hacienda de esta provincia con la señorita doña Concepción Salvador.

Deseamos á los novios muchas venturas.

—Con motivo de las fiestas que se celebran en Figueras, ayer trasladáronse en los distintos trenes que partieron para dicha ciudad, unas 500 personas.

—Parece que ha ocurrido en Bañolas una sensible desgracia.

Hallábase parado en las afueras de la villa uno de esos grandes carros de transporte perteneciente á una de las agencias de Olot. Para aliviar á la caballería que iba enganchada al vehículo, éste tenía puestos los descansos traseros, pero á aquella debió deshacerse la correa ventral, porque cuando el conductor del carro trató de levantar los descansos, acolósele aquel cogiéndole debajo y aplastándole materialmente, falleciendo en el acto, apesar de los inmediatos auxilios que le prestaron los vecinos próximos al lugar del suceso, que acudieron en su socorro al aperebirse de lo ocurrido.

—La comisión ejecutiva de la sociedad española de Salvamento de Naufragos, ha acordado que las 1.000 pesetas entregadas á la junta de San Feliu de Guixols por el vice-consul de Alemania en aquella villa señor Bender, se destinen íntegras á material para aquella estación.

—En Figueras se ha cometido un robo en la casa del conocido industrial D. Desiderio Majó, en la calle de Olot.

Créese que los ladrones, que no desconocerían la casa, penetraron asaltando la pared que da al ferial del ganado caballar y, después de pasar por los techos de los corrales de las casas de un vecino y del propio señor Majó, se dirigieron á la puerta del almacén, que dá acceso á la tienda, y abrieron un agujero sacando las aldabas que habia en la puerta y las llaves que se encontraban en el cerrojo por la parte interior y así abrieron sin dificultad ninguna.

Una vez en la tienda, fracturaron un cajón del escritorio, del que se llevaron unas mil pesetas; y de los del mostrador una pequeña cantidad en metálico.

No desconocerían la casa, los cacos, pues parece que antes procuraron intoxicar á un gran perro que, por lo tanto, no dió señal alguna de alarma á los amos.

—En el sorteo que ha tenido lugar para la designación de jurados en las causas comprendidas en el alarde verificado con arreglo á lo prescrito en el artículo 43 de la ley de 20 de abril de 1888, de las que han de someterse á su conocimiento, han resultado designados por la suerte y para las de los diferentes juzgados que á continuación se expresan, los siguientes:

PARTIDO DE SANTA COLOMA

Cabezas de familia.—Don Pedro Borrell Caró, de Santa Coloma; don Eusebio Colomer Ros, de Vidreras; don Luis Pi Borrás, de Banes; don Lorenzo Roqueta Recasens, de Bruñola; don Juan Adroher Doltra, de Sils; don Antonio Caupena Palomera, de Santa Coloma; don Narciso Mir Rodas, de Vidreras; don Sebastián Mauri Zaragoza, de Lloret; don Joaquín Guardia Puig, de Arbucias; don José Pons Bruguera, de Breda; don Jaime Ribas Sabriá, de Caldes; don Francisco Viader Torreella, de Hostalrich; don Narciso Cerominas Carreras, de Santa Coloma; don José Camps Morell, de Banes; don Agustín Bosch Pujol, de Susqueda; don Martín Quintana Font, de Sils; don José Cervera Guillem, de San Hilario; don Jaime Font Rabionet, de Anglés; don Esteban Cubersí Ribas, de Vilovi y don Melitón Cerviá Riera, de Lloret.

Capacidades.—Don Francisco Andreu Puig, de Banes; don Ramón Pujató Serra, de Arbucias; don Pío Coll Cell, de Santa Coloma; don Cipriano Mitjá Pujals, de La Sellera; don José Mundet Noguera, de Vidreras; don Juan Viader Blanch, de Massanet; don Juan Tortadés Prat, de Espinellas; don Leandro Macaya Xiberta, de Tessa; don Benito Cufí Barnedae, de San Hilario; don Manuel Capdevila Llambi, de Santa Coloma; don Francisco Juliá Torres, de Vidreras; don Rafael Martí Pagés, de Banes; don Miguel Parada Vilaret, de Susqueda; don Juan Vellver Brugarola, de Arbucias; don Dalmacio Sureda Pou, de Santa Coloma y don Narciso Vilaseca Ramilans, de Massanas.

SUPERNUMERARIOS.—**Cabezas de familia.**—Don Domingo Boxa Cristiá, de Gerona; don Manuel Lluch Tomás, de id.; don Tomás Burch Soler, de id. y don Manuel Corredor Vila, de id.

Capacidades.—Don José Canals, de Gerona y don Esteban Sabater, de id.

—Por el año 1888, operarios franceses, trasladados expresamente desde la Champagne á Jerez de la Frontera, ejecutaban en los viñedos de la casa Domecq, la selección de uva en el grado de madurez más apropiado para obtener vino espumoso. Fermentado á baja temperatura el caldo obtenido y dando una manipulación inteligente, sin reparar en el dinero que se derrocha, pero tomando por base los mostos jerezanos, incomparablemente superiores á los franceses, consiguió la casa Domecq producir un vino espumoso más delicado, que el de Champagne; y como consecuencia de éxito obtenido, desde hace años fabrica dicha casa un vino estilo Champagne, de inmejorable calidad, como lo prueban sus champagnes, «Abocado» «Seco» y «Entreseco».

Boletín religioso

SANTO DEL DIA

Santos Ciriaco ob. y Fiorián mr.

CUARENTA HORAS

Están en la iglesia de las Hermanitas de los Pobres

Se descubre á las 8 de la mañana y á las 6 de la tarde, y se reserva á las 11 y media de la mañana y á las 8 de la noche.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

Para las enfermedades del pecho

OXÍGENO

químicamente puro para inhalaciones, se prepara y expende en sacos en la FARMACIA DE GRAU ROMANATY ABIERTA TODA LA NOCHE PROGRESO, 4,=GERONA

UREÑA

Motoes eléctricos.—Ventiladores.—Motociclos automóviles.—Máquinas de escribir *La Dactyle*.—Arcos voltaicos y lámparas incandescentes.—Portalámparas, interruptores, flexible y toda clase de material eléctrico.

FONÓGRAFOS

sistema Edison, franceses, alemanes, ingleses. Cilindros en blanco baratísimos.—Idem impresionados por artistas notables.—Operas, zarzuelas, jotas, flamenco, cuentos y todo lo que se pida en canto, piano, orquestas, bandas, etc., etc.

VENTA DE MATERIAL ELÉCTRICO

UREÑA

Barquillo, 13, y Arco de Santa Maria, 47 MADRID.—TELEFONO 90



ELIXIR GRIVÉ DENTICINA

Calma al instante el mas fuerte dolor de muelas. Poderoso conservador de la dentadura. Conserva dientes blancos, hermosos y fuertes. No padecerá de la boca el que lo use diariamente. 1000 pesetas al que presente un dentificio igual y en mejores condiciones al Elixir Dentición Grivé. De venta en farmacias, perfumerías y droguerías. Por mayor: Hijos de J. Vidal y Ribas, Salvador Bañis y Almacenes de Cirujía de José Clausolles. 5 Reales frasco

De venta en la farmacia de D. José M.ª Perez y en las Mercaderías de D. Federico Maresma, de D. José Bonet y de don Emilio Teixidor.



En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

Aprendiz

Se necesita uno en la Imprenta de este diario, Plaza de S. Francisco, núm. 6.

NUTRITIVO HAYDEN

EL MEJOR DIGESTIVO CONOCIDO

Produce un aprovechamiento mayor y más rápido de los alimentos.

Reconstituyente poderoso y gran estimulante del apetito.

Se extrae de los huevos frescos de gallina. De venta en todas las farmacias y droguerías. Por mayor, en los centros de específicos y D. Gustavo Reder, Zorrilla, 23, Madrid.

ESQUELAS MORTUORIAS

Se publican y hacen en este periódico y en su imprenta, de todas clases y cuanto lujo se desee, a precios equitativos al alcance de toda familia, para lo cual contamos con el material necesario.

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salida y entrada de los correos en esta principal

Entradas		Salidas
Madrid.	9'30 mañana	2'30 tarde
Barcelona.	9'30 m. 5'45 t.	6'30 mañana y 2'30 tarde
Francia.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
S. Feliu de Guixols.	7'30 m. 3'20 t.	8'30 id. y 5 tarde
Olot y su línea.	5'30	11 id.

Distribución de la correspondencia á domicilio la verificarán los carteros á las 8 y 10'15 mañana y 6'15 tarde.

Para depositar la correspondencia oficial en esta administración, de 5'30 mañana á 1 tarde y de 1'30 á 5'30 tarde. Entrega de periódicos á las 5 de la mañana, 1'30 y 4'30 tarde, y desde correspondencia falta de franqueo de 1 tarde.

Despacho de certificados y cartas en lista de 10 mañana á 1 de la tarde. Valores declarados, de 10 á 12 de la mañana.

Para el apartado, á las 7'45 y 10 mañana y 3 y 6 tarde.

La correspondencia de los buzones de los estancias se recoge á la 1'30 tarde y á las 9 de la noche y la depositada en el de la principal 5 minutos antes de la salida de los correos. La depositada en el buzón de la estación de Francia se recoge con 5 minutos de anticipación de llegada de los trenes correos, y la del buzón de la estación de San Feliu de Guixols 5 minutos antes de la salida.

Tabletas de Migranina

El mejor remedio contra toda clase de dolores de cabeza.

Vendense en las principales Farmacias.

Electricidad sin motores.

COMPANIA ELECTRO-QUIMICA IBERICA

2, Oquendo, 2.—SAN SEBASTIAN

Esta Compañía, cuyo sistema tiene privilegio en España y en todos los países del globo, vende aparatos con los que se producen la luz y la energía eléctrica, sin necesidad, para su entretenimiento y conducción, de conocimientos especiales y sin riesgo de ninguna especie y á precios baratísimos.

Lámpara de 5 bujías efectivas, 0'02 pesetas por hora.—Idem de 10 idem, á 0'05.—Idem de 16 idem, á 0'07.—Arco voltaico, 200 bujías, á 0'50 ptas. por hora.

Indispensable en las quintas, fábricas y depósitos de materias inflamables.

Instalaciones desde la producción diaria de 55 bujías, á la tensión de 8 volts.—Precio 350 pesetas, hasta 1.500 bujías diarias, á la tensión de 50 volts.

Escribir á la Compañía, cuya dirección se halla en San Sebastián, la que facilita precios, presupuestos, catálogos é instrucciones.

Tiene la Compañía patentes y privilegio en España y Portugal y en Méjico, Colombia, Venezuela, Bolivia, Perú, Ecuador, Brasil, Uruguay, República Argentina y Chile. No pudiendo por la magnitud de la empresa, explotar su privilegio en estos países, no tendrá inconveniente en vender las patentes y privilegios en una ó varias Repúblicas Hispano-Americanas para lo cual debe escribirse.

España.—Compañía Electro-química Ibérica.—San Sebastián.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de LA LUCHA desde la mas sencilla tarjeta á la obra mas complicada, como circulares, prospectos, recibos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, folletos, etc.

APRENDIZ. Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital.	4'50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5 » »
Ultramar, en oro.	18 » semestre
Id. un año en oro	25 » »
Extranjero.	7'50 » trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.